

## ELECCIONES GENERALES DEL 10 DE NOVIEMBRE DE 2019 Y SUS CONSECUENCIAS EN ESPAÑA

ENDRE DOMONKOS

Budapest Business School, Hungría

**Resumen:** Las elecciones generales del 10 de noviembre de 2019 mostraron claramente el fin del bipartidismo en España. Tras la reestructuración del espacio político y el empate técnico en las elecciones ningún partido político obtuvo la mayoría absoluta de los votos (176 escaños) para formar un gobierno estable. Finalmente, los partidos izquierdistas (el Partido Socialista Obrero Español y Unidas Podemos) formaron un gobierno en minoría con el apoyo de 18 diputados de Esquerra Republicana de Cataluña y de EH-Bildu. La primera tarea es asegurar la gobernabilidad de España así como promover la recuperación económica y tratar la crisis migratoria. El objetivo de mi artículo es evaluar las elecciones y sus consecuencias en el país ibérico. También voy a analizar la campaña electoral y su impacto en el terreno político. En mi ensayo no voy a ocuparme de la política europea del gobierno izquierdista y de las causas del independentismo en Cataluña.

**Palabras clave:** elecciones generales del 10 de noviembre de 2019 en España, debilitamiento del bipartidismo, gobierno en minoría, Partido Socialista Obrero Español, Unidas Podemos.

**Abstract:** The parliamentary elections, which were held on 10 November 2019 in Spain, clearly showed the end of the two-party system. Due to the transformation of the political arena and the stalemate, neither the left-wing nor right-wing blocs obtained 176 seats needed for an absolute majority in order to form a workable government. Finally, the left-wing parties (The Spanish Socialist Workers' Party and Unidas Podemos) could only form a new government with the support of 18 MPs of the Esquerra Republicana de Cataluña and EH-Bildu. The primary aim is to maintain government sustainability in Spain together with the economic recovery and handle the migration crisis. The aim of my article is to evaluate the parliamentary elections and its consequences in Spain. Emphasis will be placed on the election campaign and its impacts on the political arena, but I will not highlight the European policy of the left-wing government and the reasons of Catalonia's independence movement.

**Keywords:** Parliamentary Elections on 10 November 2019 in Spain, Weakening of the Two-party System, Minority Cabinet, Spanish Socialist Workers' Party, Unidas Podemos.

### 1. Introducción

Debido a la falta del consenso entre el Partido Socialista Obrero Español (PSOE) y Unidas Podemos sobre la gobernabilidad del país ibérico, las Cortes Generales quedaron disueltas el 28 de septiembre de 2019 y se convocaron nuevas elecciones en noviembre del mismo año.

Los partidos políticos no lograron la mayoría absoluta (176 escaños) en las elecciones del 10 de noviembre de 2019. El PSOE pudo formar un gobierno en minoría solo con el apoyo de Unidas Podemos y con la abstención del partido independentista de Esquerra Republicana de Cataluña (ERC) y EH-Bildu. Teniendo en cuenta la fragmentación política del país ibérico, una tarea importante será asegurar la continuidad de la legislatura en los próximos cuatro años. El Gobierno de coalición de izquierda (PSOE y Unidas Podemos), que está en minoría, tendrá que colaborar con varias fuerzas políticas para mantener la gobernabilidad del país.

## **2. Antecedentes de las elecciones del 10 de noviembre de 2019**

Las elecciones generales del 28 de abril de 2019 contribuyeron al debilitamiento del bipartidismo en España, que estaba basada en el Partido Popular (PP) y en el Partido Socialista Obrero Español (PSOE). El PP sufrió una derrota electoral y perdió más de la mitad de sus escaños en el peor resultado de su historia, mientras Ciudadanos y Vox lograron el apoyo de los votantes indecisos del Partido Popular. El PSOE movilizó la mayoría de los votantes izquierdistas en la campaña electoral. Los socialistas lograron 123 escaños, pero no obtuvieron la mayoría absoluta de los votos (176 escaños) para formar un gobierno (Domonkos, 2019: 7-22).

Las negociaciones sobre la gobernabilidad entre los dos partidos izquierdistas (PSOE y Unidas Podemos) terminaron sin resultado. Pedro Sánchez rechazó cualquier intención de Pablo Iglesias de ser vicepresidente en el Gobierno de coalición. Las diferencias entre los programas políticos y la falta de confianza y entendimiento entre los partidos de la izquierda dificultaron cualquier acuerdo de gobernabilidad. El 25 de julio de 2019, el Congreso tumbó la elección de Pedro Sánchez como presidente del Gobierno con 124 votos a favor, 155 votos en contra y 67 abstenciones (Hernández – Sanmartín – Cruz – Sanz – Álvarez, 25-07-2019).

Por falta del acuerdo sobre la gobernabilidad entre las fuerzas políticas, el Rey Felipe VI disolvió el Congreso de los Diputados y el Senado el 28 de septiembre de 2019 y convocó nuevas elecciones para el 10 de noviembre del mismo año.

La campaña electoral fue influida por la sentencia del Tribunal Supremo contra los miembros del Gobierno catalán anterior. El Tribunal había condenado a 13 años de prisión al ex vicepresidente de la Generalitat, Oriol Junqueras por delitos de sedición y malversación de caudales públicos, así como a 13 años de inhabilitación absoluta. Para Raül Romeva, Jordi Turull y Dolors Bassa, la condena fue de 12 años de prisión y 12 de inhabilitación, también por los delitos de sedición con malversación (Martialay – Marraco, 14-10-2019). La sentencia del Tribunal Supremo aumentó la tensión entre el Gobierno español y la Generalitat y mostraba claramente la división de la sociedad española sobre el futuro de Cataluña. La condena de los políticos catalanes causó indignación en la sociedad catalana. Miles de personas llenaron las carreteras catalanas con el apoyo del Govern contra la sentencia del

proceso y pidieron libertad para los presos políticos. Las manifestaciones habían sido convocadas por la Asamblea Nacional Catalana (ANC) y Òmnium con el nombre de Marchas por la libertad (“Miles de personas llenan las carreteras catalanas con el apoyo del Govern”, 16-10-2019).

Durante la campaña electoral la exhumación y posterior reinhumación de los restos de Francisco Franco aumentó la división de la sociedad española en cuanto a la dictadura que tuvo lugar entre 1939 y 1975. El Gobierno socialista llegó al final del camino con la exhumación de Franco. El Tribunal Supremo levantó en 2019 la suspensión cautelar del decreto del Gobierno que incluía tres recursos no resueltos relacionados con la exhumación de Franco. Finalmente, los restos del dictador fueron trasladados hasta el cementerio de Mingorrubio, a unos 50 kilómetros del Valle de los Caídos (De Almirón, 24-10-2019).

El Presidente en funciones, Pedro Sánchez subrayó que el Gobierno español cumplió sus deberes y aseguró que se había dado “un paso más en la reconciliación”. (Hernández, 24-10-2019). Los partidos de la oposición acusaron de electoralismo al Gobierno socialista. Mientras el PP y Vox rechazaron la exhumación de Franco, Ciudadanos mantuvo una posición ambivalente sobre la reinhumación del dictador. El líder de Ciudadanos, Albert Rivera consideró que la prioridad de un gobierno no debía ser los huesos de un dictador muerto desde hacía 44 años. El jefe de Vox, Santiago Abascal acusó al PSOE de iniciar “una campaña de odio” en el país ibérico (Lamet – Sanz – Piña – Carvajal, 24-10-2019).

Los cinco principales candidatos de los partidos españoles a las elecciones generales participaron en el debate que fue organizado por parte de la Radiotelevisión Española (RTVE) el 4 de noviembre de 2019. Los líderes de las fuerzas políticas mencionaron cinco bloques temáticos del debate (política territorial, económica, social, calidad democrática y relaciones internacionales). Los jefes del PP y Vox criticaron al presidente del Gobierno en funciones, Pedro Sánchez por haber pactado con las fuerzas independentistas (Esquerra Republicana de Cataluña) para formar gobierno. El líder de Ciudadanos, Albert Rivera cargó con dureza contra Pedro Sánchez, especialmente por la gestión que había hecho en Cataluña (Gil Grande, 05-11-2019). En el debate de los cinco líderes no surgió el tema de las medidas económicas y presupuestarias del país ibérico. Tampoco se precisó el futuro de Cataluña dentro de España y evitaron mencionar la solución apropiada de la crisis catalana.

### **3. Los resultados de las elecciones generales del 10 de noviembre de 2019 y sus consecuencias**

La tasa de participación en las elecciones generales del 10 de noviembre de 2019 alcanzó un 69,5 por ciento, frente a la del 28 de abril del mismo año, cuando había sido de un 75,8 por ciento. Estas cifras muestran que el 30 por ciento de los españoles no participó en las elecciones generales, lo que significó la falta de confianza de los electores en su clase política.

El Partido Socialista Obrero Español (PSOE) ganó las elecciones generales del 10 de noviembre de 2019 con el 28 por ciento de los votos y logró 120 escaños en el Congreso. Los socialistas perdieron casi 800.000 votos respecto a las elecciones del abril de 2019. La fuerza socialdemócrata logró muy buenos resultados en la mayoría de las Comunidades Autónomas excepto en Madrid, Baleares, Cantabria, Navarra y Ceuta. Sin embargo, la estrategia de los socialistas centrada en los abstencionistas y en el electorado de Ciudadanos no funcionó, porque el PSOE en su campaña electoral destacó el peligro que la ultraderecha significó para el país ibérico (Marcos, 11-11-2019).

El Partido Popular (PP) consiguió mantenerse como segunda fuerza en las elecciones generales del 10 de noviembre de 2019 con un 20,82 por ciento de los votos y 88 escaños. Aunque los populares pasaron de 66 a 88 escaños, sigue siendo el segundo peor resultado de su historia, muy lejos de los 137 que dejó Mariano Rajoy en el hemicycle cuando fue desalojado de la Moncloa por la moción de censura en junio de 2018. La formación política de centro-derecha fue la más votada en Cantabria, Castilla y León, Galicia y Navarra, mientras su “socio preferente”, con el que gobierna en Andalucía, Madrid y Murcia sufrió una caída – de 57 a 10 escaños – y Vox ganó peso. El PP recibió más de 600.000 votos frente al número de votos recibido el 28 de abril de 2019 (Junquera, 11-11-2019).

El partido ultranacionalista, Vox se convirtió en la tercera fuerza política en el Congreso de los Diputados. El partido de Santiago Abascal duplicó sus escaños, pasando de 24 a 52. Vox fue la primera fuerza política en Murcia y Ceuta y consiguió el sorpasso del PP en Andalucía, ganándole en Almería, Sevilla, Huelva y Cádiz, y pasando de seis a doce escaños en dicha comunidad. En total, Vox tuvo diputados en 30 provincias, frente a los 18 que había tenido en abril. El buen resultado de Vox se puede explicar por la estrategia del partido que fue basada en la adquisición de los votantes indecisos (González, 11-11-2019).

El gran perdedor de las elecciones generales fue Ciudadanos (Cs) que perdió 47 escaños y más de dos millones y medio de votos. La formación naranja sumó solo 10 diputados en el Congreso. El rechazo por parte del partido de Albert Rivera de apoyar al PSOE en la formación del Gobierno después de las elecciones del 28 de abril de 2019 y sus pactos regionales con el PP y Vox contribuyeron al mal resultado de Cs. La negativa a cualquier acuerdo con Pedro Sánchez (con el que sumaría 180 escaños,



es la tercera fuerza política (Martín, 11-11-2019). El Partido Nacionalista Vasco (EAJ-PNV) obtuvo un escaño más que en los anteriores comicios (7 en lugar de 6) y ganó en las tres provincias del País Vasco (Álava, Vizcaya y Guipúzcoa) (Gorospe, 11-11-2019).

En el Senado el Partido Socialista Obrero Español perdió su mayoría absoluta, porque la fuerza socialdemócrata logró solo 92 de los 208 escaños. El PP tiene 84, Esquerra Republicana de Cataluña (ERC) 11, el Partido Nacionalista Vasco (PNV) 5, JuntsxCAT 3, ¡Teruel Existe! y Vox y tienen 2 escaños cada uno. EH-Bildu y la centroizquierda Agrupación Socialista Gomera (ASG) sumaron 1 escaño cada uno (“Resultados elecciones generales noviembre 2019”, 10-11-2019).

Los resultados de las elecciones generales del 10 de noviembre de 2019 mostraron claramente que ningún partido obtuvo la mayoría absoluta de los votos (176 escaños) para formar un Gobierno estable. El PSOE y Unidas Podemos sumaron un total de 155 escaños, mientras los partidos de derecha (PP, Vox y Ciudadanos) lograron 150 escaños, que eran insuficientes para constituir un Gobierno estable. Desde las elecciones del 28 de abril de 2019 la sociedad española ha estado muy dividida y también el espacio político se ha polarizado mucho.

Después de las elecciones el secretario general del PSOE, Pedro Sánchez y el líder de Unidas Podemos, Pablo Iglesias alcanzaron un preacuerdo el 12 de noviembre de 2019 para formar un Gobierno progresista de coalición en España. Las prioridades más importantes del gobierno progresista de coalición son las siguientes:

- consolidar el crecimiento y la creación de empleo;
- luchar contra la corrupción y el cambio climático;
- apoyar las pequeñas y medianas empresas para mejorar sus niveles de competitividad.
- garantizar la convivencia en Cataluña y la normalización de la vida política a través del diálogo y compromisos mutuos entre ambas partes;
- mantener la justicia fiscal y el equilibrio presupuestario (“Las 12 principales medidas del pacto PSOE-Unidas Podemos”, 31-12-2019).

El 7 de enero de 2020, Pedro Sánchez fue elegido presidente del Gobierno. El candidato del PSOE sumó 167 votos a favor y la abstención de 18 diputados de Esquerra Republicana de Cataluña (ERC) y de EH-Bildu, y 165 votos en contra (Cruz, 07-01-2020). La investidura de Pedro Sánchez y la formación del Gobierno de coalición terminó con la incertidumbre en España, que es un requisito clave para asegurar la estabilidad económica del país. Debido a la pandemia del COVID-19 la economía española se contrajo un 10,8 por ciento en 2020. La Comisión Europea rebajó del 6,2 por ciento al 4,6 por ciento las previsiones de crecimiento para 2021 y calculó un crecimiento del PIB del 5,5 por ciento en 2022. La Comisión calcula que la inflación anual disminuirá progresivamente en 2022 y 2023. Según las previsiones de la Comisión, la expansión económica depende de las subvenciones del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia y la inversión pública y privada. Teniendo en cuenta

los factores internos y externos, España será la única economía de la UE que no habrá recuperado su PIB precrisis en 2022 (Ríos, 11-11-2021).

Según los cálculos de Bruselas, la deuda pública se situó en el 120,6 por ciento en 2021 y solo rebajará al 118,2 por ciento en 2022, mientras el déficit público alcanzó el 8,1 por ciento del PIB en 2021 y se estabilizará en torno al 5,3 por ciento en 2022 y al 3,5 por ciento en 2023 (Gómez, 11-11-2021).

Indicador	2020	2021	2022	2023
PIB (%)	- 10,8	5,0	5,6	4,4
Tasa de inflación (%)	- 0,3	3,0	3,6	1,1

Cuadro 1. Indicadores macroeconómicos de España (Comisión Europea).  
European Commission, Economic forecast for Spain, Winter 2022 Economic Forecast.

En 2021 el Gobierno socialista de Pedro Sánchez tuvo que enfrentarse a tres desafíos:

1. La situación de Cataluña dentro de España. El futuro de la Comunidad Autónoma de Cataluña podría ser resuelto solamente con diálogo y compromisos mutuos entre el Gobierno español y la Generalitat. Es también necesario revisar la Ley de financiación de las Comunidades Autónomas, que fue aprobada en 1982 por el Congreso de los Diputados. Durante las negociaciones hay que resolver el tema de la contribución de Cataluña al presupuesto del Estado y la financiación de la deuda de 75 000 millones de euros.
2. La crisis en Ceuta con la llegada de más de 8 000 migrantes en mayo de 2021 aumentó la tensión entre España y Marruecos. El Gobierno español decidió reforzar la actuación de las fuerzas de seguridad en el control de las fronteras y envió 150 agentes de la Policía Nacional en la región (Martín – Varo, 18-05-2021). Según Marruecos, el problema principal es la postura de España en la cuestión del Sáhara Occidental, que era una colonia española hasta 1973, cuando las fuerzas armadas se marcharon del territorio. En los últimos años, el movimiento de Polisario reanudó el combate armado por la independencia de la región en la Sáhara Occidental. Según los datos de la Agencia de Naciones Unidas para los refugiados, ANCUR, España vuelve a ser la principal puerta de entrada de la UE para la inmigración irregular. La mayoría de los migrantes embarcaron sobre todo en Senegal, Mauritania y el Sáhara Occidental y salen hacia Gran Canaria. Aunque las islas Canarias siguen siendo la ruta principal de los inmigrantes irregulares, Argelia ha experimentado una actividad nunca vista (Martín, 02-01-2021).
3. El tercer desafío para el Gobierno español es el tratamiento de la crisis económica y la evolución de la vacunación contra el Covid en el país ibérico. España empezó a administrar dosis de la vacuna de Pfizer y BioNTech, a la que más tarde se añadieron las de AstraZeneca, Moderna y Janssen. La campaña de vacunación se ha ido extendiendo con el objetivo de alcanzar el

70 por ciento de la población en 2021 (Grasso – Zafra – Pires – Clemente, 24-01-2022). Según los datos del Ministerio de Sanidad, se registraron 11.378 millones de casos confirmados en el país ibérico, mientras más de 102. 053 personas han fallecido desde que el virus llegó a España (Gobierno de España, Ministerio de Sanidad. Centro de Coordinación de Alertas y Emergencias Sanitarias, 22-03-2022).

#### 4. Conclusión

Las elecciones generales del 10 de noviembre de 2019 mostraron claramente el fin del bipartidismo en España. Tras el empate técnico en las elecciones, el espacio político en el país ibérico se sigue reestructurando con el surgimiento de las nuevas fuerzas políticas como la ultraderecha, Vox. España está caracterizada por un sistema del pluralismo extremo, una expresión utilizada por Giovanni Sartori para la situación cuando existen más de seis partidos políticos, ideológicamente distanciados.

Debido a los resultados muy equilibrados, no fue fácil formar un Gobierno estable, porque ningún partido político obtuvo la mayoría absoluta de los votos (176 escaños) en el Congreso. El ganador de las elecciones fue el Partido Socialista Obrero Español (PSOE) con 120 escaños, pero pudo formar un Gobierno en minoría con el apoyo de Unidas Podemos y con la abstención de los 18 diputados de Esquerra Republicana de Cataluña y de EH-Bildu. La mayoría de los votantes españoles se han desilusionado de su clase política, lo que provocó el hundimiento de Ciudadanos y el surgimiento de Vox.

La mayoría parlamentaria depende del respaldo de la Esquerra Republicana de Cataluña y de EH Bildu. El Gobierno de coalición (PSOE y Unidas Podemos), que está en minoría, tendrá que colaborar con varias fuerzas políticas para mantener la gobernabilidad del país ibérico. Se requieren compromisos mutuos y un comportamiento responsable de todos los partidos políticos para asegurar la estabilidad económica y política de España.

#### Referencias bibliográficas

Ángel, Luis Sanz (2019). Albert Rivera dimite como líder de Ciudadanos y anuncia que deja la política tras la debacle en las elecciones. *El Mundo*, 11 de noviembre de 2019. Asequible en: <https://www.elmundo.es/espana/2019/11/11/5dc9309afc6c835f238b4600.html>, fecha de consulta: 12-03-2022.

Crisis catalana. Miles de personas llenan las carreteras catalanas con el apoyo del Govern. *La Vanguardia*, 16 de octubre de 2019. Asequible en: <https://www.lavanguardia.com/politica/20191016/471024838908/marchas-libertad-cortan-seis-carreteras.html#yusp>, fecha de consulta: 11-03-2022.

Cruz, Marisa (2020). Pedro Sánchez, investido presidente gracias a la abstención de ERC y Bildu. *El País*, 7 de enero de 2020. Asequible en: <https://www.elmundo.es/espana/2020/01/07/5e148778fdddf37558b45ee.html>, fecha de consulta: 12-03-2022.

De Almirón, Víctor Ruiz (2019). Sánchez cierra el Valle de los Caídos para ultimar el plan de exhumación. *ABC*, 24 de octubre de 2019. Asequible en: [https://www.abc.es/espana/abci-sanchez-cierra-valle-caidos-para-ultimar-plan-exhumacion-201910120159\\_noticia.html#vca=mod-sugeridos-p3&vmc=relacionados&vso=sanchez-cierra-el-valle-de-los-caidos-para-ultimar-el-plan-de-exhumacion&vli=noticia.foto.espana](https://www.abc.es/espana/abci-sanchez-cierra-valle-caidos-para-ultimar-plan-exhumacion-201910120159_noticia.html#vca=mod-sugeridos-p3&vmc=relacionados&vso=sanchez-cierra-el-valle-de-los-caidos-para-ultimar-el-plan-de-exhumacion&vli=noticia.foto.espana), fecha de consulta: 11-03-2022.

Domonkos, Endre (2019). Parlamenti választások Spanyolországban: A kétpárti hegemonia meggyengülése. *Geopolitikai Szemle*, 3. Asequible en: <https://vikek.eu/wp-content/uploads/2019/06/GeopolitikaSzemleNo3.pdf>, fecha de consulta 11-03-2022.

European Commission, Economic forecast for Spain, Winter 2022 Economic Forecast. Asequible en: [https://ec.europa.eu/info/business-economy-euro/economic-performance-and-forecasts/economic-performance-country/spain/economic-forecast-spain\\_es](https://ec.europa.eu/info/business-economy-euro/economic-performance-and-forecasts/economic-performance-country/spain/economic-forecast-spain_es), fecha de consulta: 12-03-2022.

García de Blas, Elsa (2019). Albert Rivera convoca un congreso extraordinario de su partido por la debacle electoral. *El País*, 11 de noviembre de 2019. Asequible en: [https://elpais.com/politica/2019/11/10/actualidad/1573408491\\_814381.html](https://elpais.com/politica/2019/11/10/actualidad/1573408491_814381.html), fecha de consulta: 12-03-2022.

Gil Grande, Rocío (2019). Elecciones 2019. Datos del debate a cinco: todos contra Sánchez, Rivera dispara pero no recibe y Torra parece un candidato más. *RTVE.es*, 5 de noviembre de 2019.

Asequible en: <http://www.rtve.es/noticias/20191105/datos-del-debate-cinco-todos-contra-sanchez-rivera-dispara-pero-no-recibe-torra-parece-candidato-mas/1988201.shtml>, fecha de consulta: 11-03-2022.

González, Miguel (2019). Vox se convierte en tercera fuerza del nuevo Congreso. *El País*, 11 de noviembre de 2019. Asequible en: [https://elpais.com/politica/2019/11/10/actualidad/1573408910\\_887506.html](https://elpais.com/politica/2019/11/10/actualidad/1573408910_887506.html), fecha de consulta: 12-03-2022.

Gobierno de España, Ministerio de Sanidad. Centro de Coordinación de Alertas y Emergencias Sanitarias. Asequible en: [https://www.sanidad.gob.es/profesionales/saludPublica/ccayes/alertasActual/nCov/documentos/Actualizacion\\_584\\_COVID-19.pdf](https://www.sanidad.gob.es/profesionales/saludPublica/ccayes/alertasActual/nCov/documentos/Actualizacion_584_COVID-19.pdf), fecha de consulta: 25-03-2022.

Gómez, Manuel V. (2021). Bruselas hunde las previsiones de crecimiento para España y la relega al furgón de cola de la recuperación en la zona euro. *El País*, 11 de noviembre de 2021. Asequible en: <https://elpais.com/economia/2021-11-11/bruselas-empeora-las-previsiones-de-crecimiento-de-la-economia-espanola.html>, fecha de consulta: 12-03-2022.

Gorospe, Pedro (2019). Los vascos premian al PNV y castigan al bloque de la derecha española y a Vox. *El País*, 11 de noviembre de 2021. Asequible en:

[https://elpais.com/politica/2019/11/10/actualidad/1573408906\\_153923.html](https://elpais.com/politica/2019/11/10/actualidad/1573408906_153923.html), fecha de consulta: 12-03-2022.

Grasso, Daniele – Zafra, Mariano – Pires, Sevillano, L. – Clemente, Yolanda (2022). Así evoluciona la vacunación contra la covid en España y en el mundo. *El País*, 24 de enero de 2022. Asequible en: <https://elpais.com/sociedad/2021-03-01/asi-evolucion-la-vacunacion-contr-la-covid-en-espana-y-en-el-mundo.html>, fecha de consulta: 12-03-2022.

Hernández, Marisol (2021). Pedro Sánchez anuncia que se abordará el traslado de otros restos del Valle de los Caídos: "España es fruto del perdón pero no del olvido". *El Mundo*, 24 de octubre de 2019. Asequible en: <https://www.elmundo.es/espana/2019/10/24/5db1aa4521efa05e768b45d1.html>, fecha de consulta: 11-03-2022.

Hernández, Marisol – Sanmartín, Olga R. – Marisa, Cruz – Sanz, Luis Ángel – Álvarez, Rafael J. (2019). Sesión de investidura: El Congreso tumba la elección de Pedro Sánchez como presidente del Gobierno con 155 votos en contra y 67 abstenciones. *El Mundo*, 25 de julio de 2019. Asequible en: <https://www.elmundo.es/espana/2019/07/25/5d399c3efc6c83e04e8b45b5.html>, fecha de consulta: 12-03-2022.

Junquera, Natalia (2019). El PP gana 22 escaños y Casado no cierra ninguna puerta: "A ver qué hace Sánchez". *El País*, 11 de noviembre de 2019. Asequible en: [https://elpais.com/politica/2019/11/10/actualidad/1573407061\\_569279.html](https://elpais.com/politica/2019/11/10/actualidad/1573407061_569279.html), fecha de consulta: 12-03-2022.

Lamet, Juanma – Sanz, Luis Ángel – Piña, Raúl – Carvajal, Álvaro (2019). "El pasado, pasado está", "no tocaba", "indiferencia", "un show electoral", así han reaccionado los partidos a la exhumación. *El Mundo*, 24 de octubre de 2019. Asequible en: <https://www.elmundo.es/espana/2019/10/24/5db194b7fdddf3c798b459c.html>, fecha de consulta: 11-03-2022.

Las 12 principales medidas del pacto PSOE-Unidas Podemos. *El País*, 31 de diciembre de 2019. Asequible en: [https://elpais.com/politica/2019/12/30/actualidad/1577719769\\_923422.html](https://elpais.com/politica/2019/12/30/actualidad/1577719769_923422.html), fecha de consulta: 12-03-2022.

Marcos, Ana Iglesias (2019). "Es una necesidad histórica un Gobierno progresista que pare a la extrema derecha". *El País*, 11 de noviembre de 2019. Asequible en: [https://elpais.com/politica/2019/11/10/actualidad/1573407864\\_789868.html](https://elpais.com/politica/2019/11/10/actualidad/1573407864_789868.html), fecha de consulta: 12-03-2022.

Marcos, José (2019). El PSOE revalida su victoria pero empeora su resultado y tiene más lejos la mayoría. *El País*, 11 de noviembre de 2019. Asequible en:

[https://elpais.com/politica/2019/11/10/actualidad/1573406228\\_920710.html](https://elpais.com/politica/2019/11/10/actualidad/1573406228_920710.html), fecha de consulta: 12-03-2022.

Martialay, Ángela - Marraco, Manuel (2019). El Supremo sentencia a Junqueras a 13 años por sedición con malversación y a entre nueve y 12 al resto de encarcelados por el 'procés'. *El Mundo*, 14 de octubre de 2019. Asequible en: <https://www.elmundo.es/espana/2019/10/14/5da4104f21efa0200a8b461c.html>, fecha de consulta: 11-03-2022.

Martín, Jessica (2019). ERC baja, pero mantiene el liderazgo en Cataluña y vuelve a ser clave para un gobierno de izquierdas. *RTVE.es*. 11 de noviembre de 2019. Asequible en: <http://www.rtve.es/noticias/20191107/erc-baja-pero-mantiene-liderazgo-cataluna-vuelve-ser-clave-para-gobierno-izquierdas/1989113.shtml>, fecha de consulta: 12-03-2022.

Martín, María (2021). España vuelve a ser la principal puerta de entrada de la UE para la inmigración irregular. *El País*, 2 de enero de 2021. Asequible en: <https://elpais.com/espana/2021-01-01/espana-vuelve-a-ser-la-principal-puerta-de-entrada-de-la-ue-para-la-inmigracion-irregular.html>, fecha de consulta: 12-03-2022.

Martín, María – Varo, J. Laura (2021). El Ejército se despliega para controlar Ceuta tras la entrada de más de 8.000 inmigrantes. *El País*, 18 de mayo de 2021. Asequible en: <https://elpais.com/espana/2021-05-18/el-ejercito-se-despliega-para-controlar-las-calles-de-ceuta-tras-la-entrada-de-5000-inmigrantes.html>, fecha de consulta: 12-03-2022.

Resultados elecciones generales noviembre 2019. Elecciones generales. *El Mundo*, 10 de noviembre de 2019. Asequible en: <https://www.elmundo.es/elecciones/elecciones-generales/2019/index.html>, fecha de consulta: 12-03-2022.

Ríos, Beatriz (2021). Varapalo de Bruselas a España: rebaja del 6,2% al 4,6% las previsiones de crecimiento para 2021. *El Economista*, 11 de noviembre de 2021. Asequible en: <https://www.economista.es/economia/noticias/11473383/11/21/Varapalo-de-Bruselas-a-Espana-rebaja-un-15-sus-previsiones-de-crecimiento-para-2021.html>, fecha de consulta: 12-03-2022.